
VERBALE DELLA RIUNIONE DI CONSIGLIO DEL GIORNO 

25 novembre 2024 

Presso la sede dell’Ordine in via Volta 62 a Como, alle ore 18.42 si è riunito il 

Consiglio dell’Ordine, per discutere il seguente ordine del giorno: 

1) Lettura e approvazione del verbale del 21 ottobre 2024; 

2) Quota di iscrizione anno 2025; 

3) Situazione economico-patrimoniale della Fondazione dell’Ordine: richiesta di 

ricostituzione fondo; 

4) Variazioni al bilancio preventivo anno 2024; 

5) Bilancio di previsione anno 2025; 

6) Nuove iscrizioni e cancellazioni; 

7) Organizzazione corsi e attribuzione dei crediti formativi; 

8) Segnalazioni di nominativi: 

a) Arch. Ubaldo Castelli: ratifica segnalazione esperti in strutture; 

b) Sig.ra A. Jovinelli: ratifica segnalazione esperti pratiche Conto Termico; 

c) Ing. A. Lampitelli: ratifica segnalazione esperti in acustica ambientale; 

d) Confartigianato: ratifica segnalazione esperti in gestione energia; 

e) Comune di Villa Guardia: richiesta di nominativi di esperti in vari ambiti; 

9) Centrale termica e radiatori sede (consultazione); 

10) Allestimento sede: esposizioni temporanee nella Sala della 

Conversazione (consultazione); 

11) Congresso Nazionale 2027 (consultazione); 

12) Omiss….. : quesito (consultazione); 

13) Codice di comportamento dei dipendenti: aggiornamento (decisione); 

14) Commissioni dell’Ordine e Commissioni CROIL: aggiornamenti 

(decisione); 



15) Responsabile Transizione Digitale e redazione del Piano Triennale per 

l’Informatica (decisione); 

16) Rimborsi spese cene (decisione); 

17) Privacy e Regolamento europeo 679/2016; 

18) Anticorruzione e trasparenza; 

19) Comunicazioni del Presidente e dei Consiglieri; 

20) Varie ed eventuali: 

Sono presenti: Carmine Accordino, Alessandro Ajani, Paolo Arienti, Marco 

Cigardi, Francesca Comità, Anna Croci, Massimiliano De Rose, Luca Lanfranconi, 

Roberto Lietti, Maurizio Ponzoni, Marco Romano e Pietro Tripodi. 

Sono assenti: Elena Bianchi, Pier Giuseppe Lozej e Raffaella Romano.  

Redige il verbale il Consigliere Segretario, ing. Francesca Comità. 

Constatata e fatta constatare la regolarità della riunione, il Presidente dichiara 

aperta la seduta. 

1) Lettura e approvazione del verbale del 21 ottobre 2024; 

Il verbale della seduta del 21/10/2024 viene approvato. 

Alle 19.11 il Consiglio dà il benvenuto al dott. Francesco Nessi, Revisore dei conti, 

e al dott. Walter Moro, Consulente fiscale dell’Ordine, presenti per la trattazione 

dei punti relativi ai bilanci. 

2) Quota di iscrizione anno 2025; 

Il Consiglio decide che il pagamento della quota annuale andrà effettuato a mezzo 

Pago PA. 

Le quote e le scadenze per l’anno 2025 sono fissate come segue: 

-rinnovi € 160,00;  

-senatori € 25,00 con eventuale ulteriore contributo volontario; 

 -nuove iscrizioni ingegneri fino a 35 anni di età: € 40,00 per i primi due anni; 

 -nuove iscrizioni ingegneri oltre 35 anni di età: € 160,00; 



-STP Società Tra Professionisti: € 320,00; 

 -scadenza pagamento quota annuale: 28 febbraio 2025; 

 -ritardato pagamento: 

€ 25,00 + 10,00 di spese per insoluto fino al 31/05/2025; 

€ 50,00 + 10,00 di spese per insoluto dopo il 31/05/2025; 

 -dimissioni con esenzione pagamento quota: entro il 15 febbraio 2025.  

3) Situazione economico-patrimoniale della Fondazione dell’Ordine: richiesta 

di ricostituzione fondo; 

Il dott. Moro espone la situazione economica e patrimoniale della Fondazione 

dell’Ordine. Il Consiglio delibera all’unanimità di ricostituire il fondo della 

Fondazione per l’importo di € 64.000,00. 

4) Variazioni al bilancio preventivo anno 2024; 

Il Consiglio delibera le seguenti variazioni al bilancio preventivo 2024: 

Capitolo “Manutenzione ordinaria sede” € 600,00 per sistemazione calorifero, 

attingendo dal capitolo “Condominiali”;  

Capitolo “Fondo di dotazione della Fondazione” € 10.780,00 attingendo   

€ 6.000,00 dal Capitolo “Servizi agli iscritti”, 

€ 3.780,00 dal Capitolo “Rimborsi a Consiglieri”, 

€ 1.000,00 dal Capitolo “Viaggi e trasferte”. 

5) Bilancio di previsione anno 2025; 

Il dott. Moro presenta il bilancio di previsione per l’anno 2025. 

Il Consiglio decide di prevedere anche le seguenti uscite: 

Manutenzione ordinaria immobile: € 3.000,00; 

Servizi agli iscritti: € 5.000,00; 

Legali amministrative: € 2.000,00. 

Il bilancio di previsione 2025 viene approvato all’unanimità. 

Il Consiglio ringrazia e congeda i consulenti fiscali. 



6) Nuove iscrizioni e cancellazioni: 

ISCRIZIONI SEZIONE A 

Ing. CAPPELLETTI LUCA   N. 3483 A  

CANCELLAZIONI SEZIONE A 

Ing. CALCATERRA DANIELA   N. 1711 A dal 1/1/2025 

Ing. GALEAZZI LUCIANO   N. 839 A   dal 1/1/2025 

A oggi gli iscritti sono 1641, di cui 1542 appartenenti alla Sezione A e 99 alla Sezione 

B; cinque società appartengono alla Sezione STP. 

7) Organizzazione corsi e attribuzione dei crediti formativi; 

Il Consiglio valuta positivamente dal punto di vista didattico e scientifico le 

seguenti iniziative formative: 

- Seminario gratuito dal titolo Il calcestruzzo armato: diagnosi, riparazione, protezione 

durevole e sostenibile in programma martedì 26/11/2024, dalle 14.00 alle 17.30 presso 

la sede dell’Ordine dei Periti in via Vittorio Emanuele II 113 a Como, organizzato in 

collaborazione con APICO stipulando un accordo tra enti. Il seminario prevede, al 

massimo, la partecipazione di 30 iscritti. 

Il Consiglio ratifica il riconoscimento di n. 3 CFP. 

- Seminario gratuito dal titolo Ristrutturazione di edifici residenziali e terziari con un 

nuovo e inedito sistema Water Loop. Impianti HVAC per edifici civili efficienti. Come 

cambia la progettazione impiantistica con le pompe di calore. Errori da evitare in 

programma il 21/1/2025 dalle 9.00 alle 12.30 e dalle 13.30 alle 16.30 presso Just Hotel 

a Lomazzo (CO) con max 100 iscritti. Evento organizzato in collaborazione con 

l’azienda INNOVA, che verserà un contributo per i diritti di segreteria. 

Il Consiglio riconosce n. 6 CFP. 

- Corso abilitante per amministratori di condominio della durata di 80 ore, in 

programma dal 21 gennaio al 29 maggio 2025 organizzato in collaborazione con 

Confedilizia Como, stipulando un accordo tra enti. Quota: € 600,00 + IVA. 



Il Consiglio riconosce n. 80 CFP. 

- Corso valido ai fini dell’aggiornamento per la sicurezza ex D.Lgs. 81/2008 dal 

titolo PLE e macchine speciali per il lavoro in quota: aspetti di sicurezza in programma 

lunedì 27/1/2025 dalle 9.00 alle 13.00 presso la sede ESPE a Como in via al Piano 8, 

tenuto dall’arch. Canio e organizzato in collaborazione con l’ente stipulando un 

accordo. Quota € 40,00 + IVA con un minimo di 15 e un massimo di 35 iscritti. 

Il Consiglio riconosce n. 4 CFP. 

- Seminario gratuito dal titolo Riqualificazione condominiale con soluzioni idroniche 

a basso GWP in programma giovedì 13/2/2025 dalle 14.30 alle 17.30 presso la sede 

dell’Ordine con un massimo di 100 iscritti. Evento organizzato in collaborazione 

con l’azienda Hoval srl, che verserà un contributo per i diritti di segreteria. 

Il Consiglio riconosce n. 3 CFP. 

- Corso valido ai fini dell’aggiornamento per la sicurezza ex D.Lgs. 81/2008 dal 

titolo PIMUS e ponteggi in programma lunedì 24/2/2025 dalle 9.00 alle 13.00 presso la 

sede ESPE a Como in via al Piano 8, tenuto dall’arch. Canio e organizzato in 

collaborazione con l’ente stipulando un accordo. Quota € 40,00 + IVA con un minimo 

di 15 e un massimo di 35 iscritti. 

Il Consiglio riconosce n. 4 CFP. 

- Corso di aggiornamento per coordinatori della sicurezza ex D.Lgs. 81/2008 della 

durata di 40 ore in programma dal 11/3 al 28/5 2025 dalle 9.00 alle 13.00 presso la 

sede ESPE a Como in via al Piano 8. Il corso sarà tenuto da Davide Bettiga e 

organizzato in collaborazione con ESPE stipulando un accordo tra enti. Quota € 

150,00 + IVA con un minimo di 15 e un massimo di 35 iscritti. 

Il Consiglio riconosce n. 40 CFP. 

- Corso valido ai fini dell’aggiornamento per la sicurezza ex D.Lgs. 81/2008 dal 

titolo Trabattelli, scale, protezione dei bordi in programma mercoledì 26/3/2025 dalle 

9.00 alle 13.00 presso la sede ESPE a Como in via al Piano 8, tenuto dall’arch. Canio 



e organizzato in collaborazione con l’ente stipulando un accordo. Quota € 40,00 + 

IVA con un minimo di 15 e un massimo di 35 iscritti. 

Il Consiglio riconosce n. 4 CFP. 

- Corso valido ai fini dell’aggiornamento per la sicurezza ex D.Lgs. 81/2008 dal 

titolo Gestione delle emergenze in cantiere: obblighi e organizzazione – Gestione delle 

emergenze in quota e recupero dell’infortunato in programma mercoledì 16/4/2025 dalle 

9.00 alle 13.00 presso la sede ESPE a Como in via al Piano 8, tenuto dall’arch. Canio 

e organizzato in collaborazione con l’ente stipulando un accordo. Quota € 40,00 + 

IVA con un minimo di 15 e un massimo di 35 iscritti. 

Il Consiglio riconosce n. 4 CFP. 

- Corso valido ai fini dell’aggiornamento per la sicurezza ex D.Lgs. 81/2008 dal 

titolo Ambienti confinati: normativa, procedure di lavoro, attrezzature e DPI in 

programma martedì 27/5/2025 dalle 9.00 alle 13.00 presso ESPE a Como e tenuto 

dall’arch. Canio. Evento organizzato in collaborazione con ESPE stipulando un 

accordo tra enti. Quota € 40,00 + IVA con un minimo di 15 e un massimo di 35 iscritti. 

Il Consiglio riconosce n. 4 CFP. 

- Corso valido ai fini dell’aggiornamento per la sicurezza ex D.Lgs. 81/2008 dal 

titolo Cantieri di scavo e movimento terra in programma martedì 10/6/2025 dalle 9.00 

alle 13.00 presso la sede ESPE a Como, tenuto dall’arch. Canio e organizzato in 

collaborazione con l’ente stipulando specifico accordo. Quota € 40,00 + IVA con un 

minimo di 15 e un massimo di 35 iscritti. 

Il Consiglio riconosce n. 4 CFP. 

8) Segnalazioni di nominativi: 

a) Arch. Ubaldo Castelli: ratifica segnalazione esperti in strutture; 

La richiesta di nominativi è pervenuta il 22/10/2024. Il Presidente ha segnalato 

cinque ingegneri iscritti all’Albo Specialisti nella categoria A501 Strutture: ingg. 

Stefano Cappelletti, Paolo D’Andrea, Mario Dotti, Giuseppe Marra e Nereo Pozzi. 



Il Consiglio ratifica la segnalazione. 

b) Sig.ra Alessandra Jovinelli: ratifica segnalazione esperti in pratiche Conto 

Termico; 

In relazione alla richiesta urgente del 28/10/2024 da parte della Sig.ra Jovinelli, il 

Presidente ha segnalato tre nominativi tratti dall’Albo Specialisti e competenti in 

materia: ingg. Cristiano Pusterla, Mauro Volonté, Davide Zizolfi. 

Il Consiglio ratifica la segnalazione. 

c) Ing. A. Lampitelli: ratifica segnalazione esperti in acustica ambientale; 

Facendo seguito alla richiesta con carattere d’urgenza in data 5/11/2024, il 

Presidente ha segnalato quattro professionisti iscritti alla categoria A903 Acustica 

Ambientale dell’Albo Specialisti: ingg. Soraya Indelicato, Davide Lodi Rizzini, 

Giovanni Stimamiglio e Claudia Volonté. 

Il Consiglio ratifica la segnalazione. 

d) Confartigianato Imprese: ratifica segnalazione esperti in gestione energia; 

La richiesta di nominativi è pervenuta il 6/11/2024. Il Presidente ha segnalato 

l’intero elenco tratto dall’Albo Specialisti alla categoria B502 Esperti Gestione 

Energia, raccomandando all’ente di verificare le specifiche competenze dei 

professionisti prima di assegnare l’incarico. 

Il Consiglio ratifica la segnalazione. 

e) Comune di Villa Guardia: richiesta di nominativi di esperti in vari ambiti; 

Il 15/11/2024 il Comune di Villa Guardia ha inviato istanza volta a ottenere un 

elenco di nominativi per gli incarichi di progettazione, DL, coordinamento 

sicurezza e contabilità lavori per le opere seguenti. 

- Riqualificazione di una porzione di parcheggio (parte sovrastante autorimesse): 

il Consiglio decide di segnalare tre nominativi tratti dall’Albo Specialisti in vigore 

presso l’Ordine alla categoria A801 Strade, Fulvio Macor, Marco Mannucci 

Benincasa e Leopoldo Marelli. 



- Efficientamento energetico di un immobile: il Consiglio decide di segnalare i 

nominativi di tre iscritti tratti dall’Albo Specialisti alla categoria B501 Risparmio 

energetico, Luca Benedetto Castelli, Luca Rini e Davide Zizolfi. 

Il Consiglio raccomanda al Comune di Villa Guardia di verificare la competenza 

di tutti gli ingegneri segnalati come coordinatori della sicurezza. 

9) Centrale termica e radiatori sede (consultazione); 

Alessandro Ajani comunica che nel 2025 si procederà alla verifica della 

ripartizione dei consumi per il riscaldamento dei locali della sede e, se necessario, 

si riporterà l’impianto allo stato normativo in corso di validità. 

10) Allestimento sede: esposizioni temporanee Sala della Conversazione 

(consultazione); 

Facendo seguito a quanto deciso nella seduta del 21/10/2024, Alessandro Ajani 

informa il Consiglio che giovedì 28 novembre 2024 dalle 14.30 l’ing Pierantonio 

Lorini inizierà ad allestire la Sala della Conversazione con venti acquerelli che 

saranno in mostra dal 3 al 20 dicembre. L’iniziativa potrebbe essere la prima di 

una serie di esposizioni temporanee da realizzare nei prossimi mesi nei locali di 

via Volta 62 a Como, contestualmente all’inserimento della sede dell’Ordine nel 

circuito museale cittadino, previa definizione dell’accordo che si va delineando 

con il Comune di Como.  

Ajani suggerisce di individuare una figura di riferimento in qualità di direttore 

artistico, al fine di vagliare le eventuali proposte di allestimento. 

11) Congresso Nazionale 2027 (consultazione); 

Il Consiglio si confronta sulla possibilità di sottoporre la candidatura dell’Ordine 

di Como per l’organizzazione del Congresso Nazionale del 2027, in occasione del 

bicentenario della morte di Alessandro Volta. A tal fine il Consiglio Nazionale 

non ha stabilito una procedura con scadenze definite, ma la proposta andrebbe 



presentata nei primi mesi del 2025, redigendo una relazione ad hoc e realizzando 

un video promozionale. L’argomento sarà discusso e approfondito. 

Marco Cigardi si esprime in senso contrario all’idea, in quanto nel 2027 l’attuale 

Consiglio sarà decaduto. 

12) Omissis…… : quesito (consultazione); 

Il collega …omiss… ha inviato un quesito sulla possibilità di intraprendere attività 

di agente di commercio a partita IVA mantenendo l’iscrizione all’Ordine. 

Il Consiglio, sentito anche il parere del dott. Walter Moro, ritiene che tale attività 

sia compatibile con la permanenza nell’albo. 

13) Codice di comportamento dei dipendenti: aggiornamento (decisione); 

Con riferimento alla Circolare del Consiglio Nazionale Ingegneri n. 230/2024, il 

Consiglio modifica il Codice di comportamento dei dipendenti come da 

ALLEGATO e ne decide la pubblicazione in consultazione sul sito istituzionale dal 

10.12.2024 al 10.01.2025. Si procederà all’approvazione definitiva del documento 

in una riunione successiva. 

14) Commissioni dell’Ordine e Commissioni CROIL: aggiornamenti 

(decisione); 

Fabio Errico, Coordinatore della Commissione Energia e Impianti, si è dimesso. Il 

Consiglio nomina Serena Albizzati Mantegazza in tale ruolo. 

15) Responsabile Transizione Digitale e redazione del Piano Triennale per 

l’Informatica (decisione); 

Il Presidente comunica che l’iscritto Alberto Moscatelli segnalato dal Gruppo 

Giovani è disponibile a redigere il Piano Triennale per l’Informatica. Il preventivo 

pervenuto per la prestazione ammonta a € 1.600,00. Il Consiglio approva. 

Il Consiglio nomina il Presidente, Massimiliano De Rose, Responsabile per la 

Transizione al Digitale. Il portale nazionale sarà aggiornato. 

16) Rimborsi spese cene (decisione); 



Il Consiglio conferma il regolamento in essere. 

Alle 21.27 esce Anna Croci. 

17) Privacy e Regolamento europeo 679/2016: preventivi per attuazione 

misure correttive indicate dal DPO; 

Valutati i preventivi pervenuti per la realizzazione delle misure correttive indicate 

dal Data Protection Officer al fine di aggiornare i dispositivi informatici della sede 

dell’Ordine, il Consiglio decide di affidare l’incarico a Informatica e servizi di 

Emanuele Zappa per l’importo di € 8.854,00. 

18) Anticorruzione e trasparenza: Obiettivi strategici in materia di prevenzione 

della corruzione e trasparenza anno 2025; 

Paolo Arienti illustra il contenuto degli obiettivi strategici in materia di 

prevenzione della corruzione e trasparenza per l’anno 2025. 

Il Consiglio approva il documento all’unanimità. 

19) Comunicazioni del Presidente e dei Consiglieri; 

Con riferimento alla richiesta del Consigliere Segretario, è pervenuta un’offerta 

da Visura SpA per fornire agli iscritti l’accesso al portale della formazione tramite 

SPID e CIE per i seguenti importi: 

Attivazione: € 1.400,00;  

Canone annuale: € 400,00. 

Il Consiglio si esprime positivamente in merito e chiederà alla Fondazione 

dell’Ordine di dar seguito alla fornitura. 

Elena Bianchi non potrà partecipare all’incontro bimestrale di venerdì 29/11 

presso il Comune di Como con i rappresentanti degli altri Ordini professionali. Il 

Consiglio incarica Paolo Arienti, che dà la propria disponibilità. 

Il C.N.I. ha preso accordi per fornire Il giornale dell’Ingegnere gratuitamente dal 

1/8/2024. La redazione chiede all’Ordine il pagamento delle rate antecedenti, 

sebbene gli articoli inviati per la pubblicazione non siano stati pubblicati. 



Il Consiglio decide di inviare agli iscritti che hanno partecipato al corso di 

comunicazione efficace una scheda anonima per valutarne il gradimento. 

Il Presidente informa i Consiglieri in merito ai seguenti argomenti: 

- adesione alla proposta del quotidiano La Provincia di realizzare un’intervista 

sull’orientamento scolastico; 

- incontro con il Rettore dell’Università telematica e-Campus; 

- disponibilità dell’attuale direttore del parco Spina Verde, arch. Vittorio Terza, 

ad assumere l’incarico di RUP dell’Ordine, previa valutazione della modalità di 

pagamento delle prestazioni; 

- adesione dell’iscritto Sergio Maffia alla proposta di ridare vita al Gruppo 

Sportivo dell’Ordine, con invio a tutti gli iscritti di una informativa in merito e 

successiva valutazione dell’interesse suscitato. 

Paolo Arienti ha partecipato alla riunione organizzata dalla Struttura Tecnica 

Nazionale: le professioni tecniche sono invitate a nominare i propri referenti. 

Roberto Lietti riferisce che collaborerà con il liceo Volta nell’ambito del progetto 

per l’organizzazione di un percorso museale congiunto. 

20) Varie ed eventuali: 

Non emergono altri argomenti. 

La prossima riunione di Consiglio sarà convocata in data da destinarsi. 

Non essendovi altro da discutere e deliberare, il Presidente dichiara sciolta la 

seduta alle ore 21.48. 

IL CONSIGLIO DELL’ORDINE 

DEGLI INGEGNERI DELLA PROVINCIA DI COMO 

ing. Francesca Comità 


